
香港文匯報訊（記者 馮淑環）今年是辛亥革命百周年，以「紀念辛亥百
年，毋忘振興中華」為主題的第五屆香港杯外交知識競賽圓滿結束。浸信
會呂明才中學在今年百多所參與學校中脫穎而出，以363高分奪得金獎，而
保良局董玉娣中學及觀塘瑪利諾書院的隊伍則分別以5分及6分之差，奪得
銀獎。為比賽主禮的外交部駐港特派員呂新華表示，今年的外交知識競

賽，再次體現創新及進步，參加者更創歷年之冠，反映市民對外交知識的
濃厚興趣。
由外交部駐港特派員公署、教育局及香港明天更好基金主辦，並由香港

文匯報等多個機構協辦的第五屆外交知識競賽昨日舉行準決賽及總決賽，
頒獎典禮並於同日舉行。主禮嘉賓包括外交部駐港特派員呂新華及副特派

員李元明，特區政務司司長唐英年，中聯辦副主任王志民，教育局局長孫
明揚及明天更好基金信托人梁偉峰。

2700學生參賽創新高
今年競賽共吸引逾100支中小學隊伍、2,700多名學生參賽，人數創歷屆新

高。今屆評判團主席為外交部駐港副特派員詹永新，比賽評判則為香港城
市大學校長郭位，外交學院副院長鄭啟榮，中國國際問題研究所副所長郭
憲綱和鳳凰衛視時事評論員何亮亮。
經過一輪激烈的角逐，浸信會呂明才中學、觀塘瑪利諾書院、保良局董

玉娣中學、聖言中學、英華書院及保良局百周年李兆忠紀念中學，打入總
決賽六強。歷時約2小時的決賽，設搶答題和情景模擬題兩個環節，其中情
景模擬題採用圍繞同一主題進行闡述的方式，要求6支參賽隊分別代表某一
國家，分析各自國家利用核能發電的利弊、闡述該國今後的核電政策並進
行相互提問和評委提問。

呂新華讚港生進步
各選手在比賽中發揮出高水準，浸信會呂明才中學於首回合搶答題已獲

得70分高分，並一直領先，最終不負眾望，以總分363分奪得冠軍寶座。保
良局董玉娣中學和觀塘瑪利諾書院奪得銀獎；保良局百週年李兆忠紀念中
學、英華書院和聖言中學奪得銅獎。
呂新華在頒獎典禮上致辭時表示，外交知識競賽已經成功舉辦了5屆，每

年都有創新和進步。今年學生組的比賽更加多元化，增加了海報設計、T
恤設計和作文比賽，吸引更多同學參與其中。公眾組比賽更首次增加了網
上答題形式，共有約1,000名來自各階層的市民提交了答案，其中逾170人獲
得滿分，表明香港市民對競賽的濃厚興趣和積極支持，也讓特派員公署有
決心、有信心把比賽辦得更好。
是次總決賽的優勝者，將獲大會安排赴廣州、武漢參觀辛亥革命歷史遺

跡，並到北京參觀外交部，與外交官親身交流等。
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建制派議員深圳聽講「十二五」

梁振英：新特首要肯「賣命」研選特首 范太邀經濟學者補課

派錢網頁 10日內推出
千個地點備申請表格 陳家強籲首日勿排隊

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委會通過撥款385.2億

元，特區政府「派錢6,000元」計劃終得以落實，並預計於下月28

日正式啟動。財經事務及庫務局局長陳家強透露，當局將於10日內

推出政府網頁，介紹是次「派錢」的詳情，並會於下月上半月推出

大型的宣傳和推廣及舉辦工作坊。在計劃啟動前，各大銀行、民政

事務署及社署等千多個地點會預備足夠的申請表格，供市民預早填

寫，並呼籲市民毋須於「派錢」啟動首日親身排隊登

記，可透過郵寄或投放在銀行收集箱內。

外交知識賽 浸信會呂明才摘冠

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府落實向
香港永久性居民派發6,000元，反對派政黨頻頻抽
水。繼「新民主同盟」一名區議員聲言協助市民
登記而向街坊索取身份證號碼以至銀行戶口等私
隱後，民主黨立法會議員何俊仁及其社區主任司
徒振邦亦被揭發以協助登記為名，收集市民的銀
行戶口等私隱資料。個人資料私隱專員蔣任宏強
調，由於該些活動涉及收集及使用個人資料，故
《個人資料（私隱）條例》的保障資料原則適用於
有關活動。

派表索住址戶口 用途不明
據報，民主黨派發印有何俊仁照片的單張，聲

稱要爭取當局將「派錢」6,000元直接過戶到有需
要市民的綜援或其他津貼戶口，但就要求市民在
該單張中填寫其個人住址，身份證號碼以至銀行
戶口等資料，但其中並沒列明有關個人資料的用
途或保存辦法，被質疑民主黨或會濫用市民的私
隱資料，例如用於年底區議會選舉用途等。有地
區人士表明會就此向個人資料私隱專員公署投
訴。

遭踢爆即收回 蔣任宏關注
在事件被「踢爆」後，民主黨已即時收回有關

表格，但有關問題已引起社會關注。蔣任宏表明
關注最近有非政府機構向市民提供協助，就政府
向每名18歲或以上持有香港永久性居民身份證的
人士發放6,000元的計劃進行登記，並提醒市民注

意所涉及的私隱問題，「身份證號碼及銀行戶口號碼是敏感
的個人資料，不當處理此等資料可引致不利後果」，認為市民
倘直接向政府登記，可避免資料遭第三者不當處理的風險。
他並呼籲有關的非政府機構「避免以綑綁形式為將登記該計

劃的目的與你的其他使用資料目的合併，以收集個人資料。這
做法會被視為不公平」，又提醒他們必須在收集資料前清楚通
知登記人收集資料的使用目的，及其個人資料將被轉移至何
處，並必須採取所有切實可行的步驟，確保該等資料受保障而
不受未獲准許的或意外的查閱、處理、刪除、遺失或其他使用
所影響。
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陳家強昨日在接受電台訪問時，被問
及有質疑當局落實「派錢」的速度「太
慢」時表示，是次「派錢」對政府來說
是一個很大的挑戰，因合資格者高達
600多萬人，而為保障市民私隱，及確
保派錢過程的公平公正，故當局有必要
建立全新的系統應付，而目前的時間表
是合理的安排。

下月展開連串宣傳
他表示，財委會已通過有關的撥款，

當局會於10日內推出有關的政府網站，
介紹是次「派錢」的詳情，讓市民清楚
知道在不同情況下如何登記領取6,000
元，並會於下月上半個月展開大型宣傳
活動，包括電視、電台和港鐵廣告等，
同時會舉辦多場工作坊，向民政事務
署、社會福利署及志願團體，及與長者
和有需要人士接觸較多的前線工作人
員，詳細介紹計劃內容，期望透過非政
府團體向不同層面的市民解釋他們的疑
問，以至協助部分有需要者登記。

找人代勞注意私隱
就個人私隱專員公署日前發出指引，

提醒非政府機構人員在協助有需要的市

民登記時不應索取過多的個人資料，陳
家強表示歡迎，並提醒市民倘需要幫
助，可透過親人、子女及他們可信任的
朋友協助登記，而在有需要提供資料給
予協助的團體時，亦要小心注意有關資
料的應用（見另稿）。
陳家強重申，各大銀行、民政事務署

及社署等千多個地點預備足夠的申請表
格，讓市民提早填寫，而各銀行於下月
28日（星期日）會開始收集市民填妥的
表格，但市民毋須親身到場排隊，可將
表格郵寄到專門為「派錢」而設的政府
郵箱1006000。

■今年以「紀念辛亥百年，毋忘振興中華」為題的第五屆「香港杯」外交知識競賽已圓滿結束。主辦單位邀得呂新華、唐英年及王志民等嘉賓主禮
頒獎典禮。 香港文匯報記者曾慶威 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港立法會建制派25
名立法會議員昨日到深圳紫荊山莊，與香港中聯辦主
任彭清華，及國家發改委官員會面，並聽取發改委官
員簡介國家「十二五」規劃內容。是次會面歷時3小
時，民建聯主席譚耀宗、自由黨主席劉健儀、經濟動
力召集人林健鋒、新民黨主席葉劉淑儀、商界議員黃
宜弘等均有出席。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委范徐麗
泰正式表態，稱自己會考慮參選競逐新任特首的問
題。她揚言，自己「從未想過選特首」，但部分市民在
今年4至5月表達對她有期望，才作出考慮，但否認自
己已有決定。又指自己未「做過生意」，對香港經濟發
展的認識不足，故計劃在7月人大考察訪問結束後，於
下月請教學者及業界意見，從事實及理念角度了解香
港經濟發展需要，並如何對國家發展作出貢獻等問
題。

稱先了解負重任能力
范太早前曾稱會於2個月後再考慮是否參選特首的問

題，有關的「期限」已經「屆滿」。在昨日出席一地區
活動時，她回應了傳媒有關的提問，稱現在已經過了
「2個月另3天」，是時候開始考慮是否參選，而目前最
重要的是先了解自己是否有信心及能力負起新任特首

的責任，尤其特區政府「不易做」，因「多年來都未能
達成市民的期望」，令新屆政府在民生、經濟及政治方
面都面對重大挑戰，故她不希望貿然去做決定，以免
最終令支持她的市民失望。

或與各黨派「坐低傾」
她稱，眼前最要先解決民生問題，同時要顧及長遠

經濟發展，而自己先反省了自己的缺點及不足，包括
年紀較大、曾患大病，且對經濟發展問題認識有限，
故自己將於下月約見學者及業界，向他們請教香港長
遠經濟發展的意見。不過，被問她此舉是否為籌組
「內閣」而鋪路時，范太則稱，這是「言之尚早」。

在回應她參選特首的優勝之處時，范太稱自己說不出
答案，但感謝市民支持，令她「民望高企」，又稱香港
目前沒有一個政黨有足夠實力做執政黨，故特首是否有
政黨背景並非關鍵，反而最重要的是要與立法會內大部

分議員有良好、互信及互諒的關係，大家才能有長期持
久的合作。又稱自己與不少立法會議員稱得上是「朋
友」，故不排除未來會就參選問題與各黨派議員「坐低
傾」。范太又聲言，她根據近年在內地參與常委工作的
經驗，認為目前中央任何重要政策，不會只由一個人拍
板決定，而是要經過群體深入商討和反覆磋商，最少要
由政治局常委考慮和決定。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府從善如流，
計劃於本月下旬就遞補機制方案開展為期兩個月的諮
詢。全國人大常委范徐麗泰認為這是好事，「過去的
不再說，應該看將來」，呼籲凡關心遞補機制討論的市
民，無論贊成或反對方案，都應該在諮詢期內作出回
應，讓政府全面掌握社會意願。
范太昨日在一公開活動上被問及有關問題時說，特

區政府沒可能每項政策都能「圓滿地一擊即中」，部分
政策與市民期望出現差距在所難免，最重要是政府能

因應不同聲音作出調整，並相信特區政府已聽到「七
一遊行」示威者的訴求。

梁美芬繼續謙卑聽民意
專業會議立法會議員梁美芬昨日則發表聲明，重申

她和其他市民一樣，歡迎特區政府押後表決遞補制草
案並進開展諮詢，又承認自己早前在接受無 電視新
聞訪問時提到關於「懲罰投票給辭職玩 議員的選民
是說得通的」言論用詞不當，她願意收回有關言論並

向市民表示歉意。
她並強調，自己在當局決定就替補機制諮詢後派發

「最新訊息」單張，只是想讓市民了解最新情況，是議
員應盡職責，日後若有任何重大事都會第一時間向大
家匯報。
她又指自己於去年5月向立法會提交私人條例草案

時，是提出規限中途辭職的議員，即在同一任期內不
得再次參選，但草案未獲受理，她會繼續要求政府重
新考慮方案。
梁美芬又說，批評和關心都是她的動力，令她今後

繼續謙卑聆聽，一如既往地服務市民及反映民意，
「該堅持的會堅持不懈，有錯失的會從善如流」。

遞補諮詢期內市民應多作回應

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港社會正熱議新任
特首的適當人選。特區行政會議召集人梁振英在最新
網誌中，上載了他於6月30日造訪中評社香港總部，與
中評社青年記者個多小時的對話的內容，其中指，他
覺得香港需要一個有勇氣和有承擔的行政長官。

該 篇 訪 問 全 文 有 近 萬 字 （ 詳 見
http://www.cyleung.hk/blog/）。梁振英在訪問中被問及對
新任特首的期望時說：「香港沒有條件，也不應該選一
個守成守業的行政長官，香港現在不是順境的時候，如
果香港現在沒有那麼多社會、經濟、民生問題，誰來當
行政長官也沒有問題。但香港在可見將來，8年、10年
有很多工作要做。香港社會比較複雜，需要有勇氣、願
犧牲的人。這是我對行政長官的要求。」
他又提到，香港目前面對最大的「深層次矛盾」，不

僅是「富者越富」，將貧富懸殊的差距拉大，更重要的
是收入最低的30%市民的收入下跌，成為近年部分人
反對社會繼續發展，包括阻撓大型基建項目發展，是
因為他們認為社會基層無法受益，「這個問題當然有
很多背景，有好多歷史的原因，但如果這個問題不解
決，會對我們社會產生好多的負面影響。包括會影響
到政府管制的根源」。

■ 范 徐 麗 泰
稱，她現在會

「開始考慮」是
否參選新任特
首的問題。

香港文匯報
記者梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）應智經研究中心邀請，
政務司司長唐英年在香港兆基創意書院出席該中心舉辦的
「理想？挑戰？承擔─青年人與唐英年司長對話 」活
動，與百多名年輕人交流。他在發言時勉勵香港的年輕
人，應趁年輕多嘗試、多經歷不同的事物，拓闊視野，累
積經驗，為將來的發展打好基礎。
是次活動由智經研究中心主席胡定旭主持，出席活動的

百多名年輕人來自不同背景，有就職於企業、機構的青年
人、大學生和中學生。
在昨日活動上，與會年輕人就香港當前面對的挑戰提出

意見和發問，課題非常廣泛，包括推動香港經濟和產業多
元化發展、社會矛盾和政府管治、社會流動、政府與商界
關係、提升市民生活質素、房屋、環保、教育、促進科研
投資、文化藝術、如何提升年輕人對內地和國際事務的認
識，以及年輕人從政等各方面，唐英年細心聆聽並一一回
應。
唐英年表示，是次活動令他深深體會到香港年輕人的理

想、熱誠和承擔，「他們所關心的課題並非局限於個人的
前途和物質上的追求，而是涉及社會發展的各個方面。他
們的分析和看法很深入、理性，提的意見也富有建設性，
對我有不少啟發」。
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■陳家強呼籲市民毋須於「派錢」啟
動首日湧往排隊登記。 資料圖片

■唐英年與參與對話活動的年輕人合照。

■唐英年接受年輕人代表致送的紀念品。


